

JOURNÉE INTERNATIONALE DES FEMMES 2016

DOSSIER DE PRESSE

Samedi 12 Mars 2016 de 8h00 à 14h00

Vélodrome AMÉDÉE DETRAUX Gourdeliane à Baie-Mahault

« FEMMES DE GUADELOUPE, FORCES VIVES POUR UN DEVENIR CARIBÉEN »



- Femmes et communication
- Femmes et égalité des chances

- Femmes et entrepreneuriat
- Femmes et santé

- Femmes et ruralité
- La parentalité autrement

Pour tout contact :

Préfecture de Guadeloupe - DRDFE : 0590 99 26 11 - 0690 34 28 30

FORCES : forces3@wanadoo.fr / 0590 48 10 46 - 0690 55 59 05



Le 1er Avril 2001:

4 ateliers

Egalité des chances, un challenge pour l'avenir

Interaction associative, portes ouvertes vers un nouvel ordre social

La Charte des Femmes de Guadeloupe, et après?

Comment faire pour passer le message de la Femme Rose Cayenne?

- Le 17 mars 2003:** Communiquer pour réussir en Guadeloupe
- Le 08 mars 2003:** Notre culture, un atout majeur pour communiquer et réussir en Guadeloupe
- Le 28 février 2014:** A la rencontre de notre jeunesse pour communiquer et réussir en Guadeloupe
- Le 6 mars 2005:** L'acte solidaire, communication de base de la vie associative
- Le 8 mars 2006:** Les femmes de Guadeloupe interpellent :Femme, emploi, égalité des chances
- Le 10 mars 2007:** Egalité des chances, regards de femmes, pays vécu, pays voulu
- Le 7 mars 2010:** Bwa dèyè poko mannié
- Le 13 mars 2011:** Egalité Hommes/Femmes an nou palé fas a fas, parlons à cœur ouvert
- Le 10 mars 2012:** La femme guadeloupéenne dans la citoyenneté active : s'informer, se former, s'engager
- Le 9 mars 2013:** Qu'advient-il de la relation de couple lorsque la disharmonie s'installe?
- Le 8 mars 2014:** Manman potomitan bay Fanm Wôz Kayenn é Nonm Guadeloup fos la!
- Le 7 mars 2015 :** Le vivre ensemble: les hommes et les femmes de Guadeloupe relèvent le défi »

LES REPRESENTANTS DES INSTITUTIONS ET DES ORGANISMES DIVERS	
Mr Jacques BILLANT	Préfet de la région Guadeloupe
Mr Ary CHALUS	Président de la région Guadeloupe
Mme Josette BOREL-LINCERTIN	Présidente du Conseil Départemental
Mme Hélène MARIE-ANGELIQUE	Déléguée régionale aux des droits des femmes et à l'égalités
Mme Christiane GASPARD-MERIDE	Présidente de F.O.R.C.E.S.
Mme Flavie ROUQUET-DURAMEL	Médecin ARS
Mme Chantal LUISSINT	Cheffe de projet de l'Observatoire Féminin
Mme Hélène MIGEREL	Psychanalyste
Mme Mylène Yémouna ABANCOURT	Animatrice Yémouna
Mme Josette MERION	Membre du CORECA
Mme Stéphanie JAMES	Réalisatrice « F comme Femmes »
Mme Victoire JASMIN	3ème adjointe du Maire de Morne-à-l'Eau
Mme Aurélie BAJOT	Secrétaire Générale de FORCES
Mme Josette JERPAN	Elue Déléguée à la promotion de la femme abymienne
Mr Parice LATCHMAN	Personne ressource académique égalité hommes/femmes
Mme Betty FAUSTA	Directrice Guadeloupe Business Women
Mme Michelle BERNIAC	Cheffe d'entreprise MB Concept
Mme Sophie RYON	Agente de développement de FORCES
Mme Catherine HECTUS	Conseillère planning familial
Mme Vanessa CORNELLY	Directrice ORSAG
Mme Louissette Julien-Sérac	Présidente de la Maison Bleue
Mme Gladys BARINGTHON	Coordinatrice d'EPAULES
Mr Sully GABON	Ingénieur agronome
Mr Patrice CLEMENT	Animateur informatique

8h00 *Accueil du public*

8h30 *Mots de bienvenue*

9h00 *Débats «Top-chrono » - Animés par Yémouna*

Femmes et communication

Animatrice : Josette Mérion – Membre du CORECA

Invitées : Stéphanie James -Réalisatrice « F comme Femmes »

*Victoire Jasmin – 3ème adjointe du Maire de Morne-à-
l'Eau*

Femmes et égalité des chances

Animatrice : Aurélie Bajot – Secrétaire Générale de FORCES

*Invités : Josette Jerpan - Elue déléguée à la promotion de la
femme abymienne*

*Parice Latchman - Personne ressource académie égalité
hommes/femmes*

Femmes et entrepreneuriat

**Animatrice : Chantal Luissint - Cheffe de projet de
l'Observatoire Féminin**

Invitées : Betty Fausta - Directrice Guadeloupe Business Women

Michelle Berniac - Cheffe d'entreprise MB Concept

10h00 *Pause musicale - Artiste Anabella*

Femmes et santé

**Animatrice : Sophie Ryon – Agente de développement de
FORCES**

Invitées : Catherine Hectus – Conseillère planning familial

Vanessa Cornely - Directrice ORSAG

Femmes et ruralité

Animateur : Issu du monde rural

Invités : Louise Julien-Sérac – Présidente de la Maison Bleue

Sully Gabon – Ingénieur agronome

La parentalité autrement

Animatrice : Gladys Baringthon – Coordinatrice d'EPAULES

Invités : Christian Gaspard-Méride – Gérante de la SCIC EPAULES

Patrice Clément – Animateur informatique

11h30 *Débat grand public*

12h50 *Commentaire des débats : Hélène Migerel - Psychanalyste*

13h00 *Déjeuner animé*

14h00 *Fin de la manifestation*

La journée internationale des femmes 2016 se situe **en prélude du 4ème Forum des Femmes de la Caraïbe** « *Femmes de la Caraïbe en lyannaj avec les femmes d'Afrique pour un avenir partagé* » qui se tiendra en **Octobre 2016**.

A la réflexion jusqu'alors portée par les caribéennes **viendra s'ajouter celles des femmes Africaines** qui ont développé des thématiques presque similaires au 2ème forum du « **genre et développement** » à Bamako, en juillet 2015. L'une de ces femmes sera d'ailleurs invitée à la journée internationale de la femme 2016 afin de prendre part aux travaux réalisés en Guadeloupe.

La journée se déroulera au **Vélodrome de Gourdeliane le 12 mars 2016**. La thématique choisie est « *Femmes de Guadeloupe, forces vives pour un devenir caribéen* ».

La journée s'animera autour d'un temps fort, **des débats « top-chrono »**, il s'agira au cours d'un petit débat dit , **débats « top-chrono »** de parler de son expérience dans le cadre à la fois de la thématique générale « *Femmes de Guadeloupe, forces vives pour un devenir caribéen* » et des **sous-thèmes proposés**.

6 débats au total, chacun d'une durée de **15 minutes** mettront en présence **3 interlocuteurs** soient **une animatrice** et **2 invités**.

LES STRUCTURES DE F.O.R.C.E.S.

<p>Observatoire Féminin</p> 	<p>PRÉSIDENTE : Christiane GASPARD-MÉRIDE DATE DE CRÉATION : 2005 FINALITÉ : mettre en place en Guadeloupe, un outil d'étude et d'analyse de la situation de l'égalité des chances entre les hommes et les femmes et de façon générale, des problématiques féminines. Centre ressources et un instrument de veille et d'analyse dont le champ d'action s'étend à l'ensemble du bassin de la Caraïbe.</p>
<p>Point Info Famille</p> 	<p>GESTION : Christiane GASPARD-MÉRIDE, F.O.R.C.E.S. DATE DE CRÉATION : 2007 FINALITÉ : Favoriser l'accès de toutes les familles à l'information ; Simplifier leurs démarches quotidiennes en les orientant efficacement vers les structures adéquates ; Permettre un mieux-être dans la famille ; Contribuer à l'épanouissement de tous les membres de la famille, par le biais de l'Accueil ; Écoute ; Information ; Accompagnement ; Orientation</p>
<p>Accueil de Jour pour les Femmes Victimes de Violences (AJFVV)</p> 	<p>GESTION : Christiane GASPARD-MÉRIDE, F.O.R.C.E.S. DATE DE CRÉATION : Agrément obtenu en 2011, fonctionne depuis fin 2013 INTÉRÊT : Ce lieu est aménagé en vue de recevoir les femmes victimes de violences et de leur proposer en plus d'un accompagnement et un suivi social, psychologique et juridique, un espace de détente, de repos où elles peuvent se reconstruire et (re)prendre confiance en elles, par le biais d'ateliers variés animés par une animatrice, des professionnels et autres intervenants extérieurs.</p>
<p>S.C.I.C. Conseil Guadeloupéen de la Parentalité É.P.A.U.L.E.S.</p> 	<p>GESTION : Christiane GASPARD-MÉRIDE, F.O.R.C.E.S. DATE DE CREATION : Assemblée générale constitutive, le vendredi 10 avril INTERET : A l'initiative de la Fédération F.O.R.C.E.S., le Conseil Guadeloupéen de la Parentalité – ÉPAULES (Élaboration de la Parentalité Autour du Libre Engagement Solidaire) est un vaste projet qui vise à créer un organe compétent qui puisse regrouper et impliquer tous les acteurs de la Guadeloupe agissant dans le domaine de la parentalité (collectivités, entreprises, associations, usagers, bénévoles...) pour mieux sensibiliser le grand public aux problématiques qui le concernent. Ce projet a été acté en 2011 dans le cadre du X^{ème} Congrès des élus départementaux et régionaux relatif à la lutte contre la violence et l'insécurité.</p>



F.O.R.C.E.S.

**Fédération Féminine d'Organisation et de Revalorisation Culturelle
Economique et Sociale**

AGREMENTS ADMINISTRATIFS OBTENUS

Label Point Info Famille	<i>Secrétariat d'État à la Famille</i>	Janvier 2007
Domiciliation femmes accueillies	<i>Préfecture de Guadeloupe</i>	Septembre 2011
Maison pour les Familles	<i>Secrétariat d'État à la Famille</i>	Février 2012
Domiciliation des demandeurs d'asile	<i>Préfecture de Guadeloupe</i>	Juillet 2015

Son siège social est situé au : Villa LYCAON
Impasse LOULOU MATIMA
BAZIN
97139 Les Abymes





L'histoire rapporteur dédié du passé, relate entre autre, la déportation des populations africaines réduites en esclavage, et leur éparpillement dans le bassin Caribéen.

La volonté des oppresseurs de contrecarrer toute velléité de rapprochement au fil du temps, a pesé de tout son poids pendant longtemps.

Jour après jour, année après année, la matrice identitaire commune, ancrée dans la mémoire collective, a repris le dessus, franchie la barrière des interdits, bâti les assises des retrouvailles.

Les Femmes Rose Cayenne se sont engagées résolument dans cette voie au coté de la Délégation Régionale aux Droits des Femmes et à l'Égalité, elles ont choisi de célébrer la Journée internationale de la femme 2016 autour du thème :

« Femmes de Guadeloupe, forces vives pour un devenir caribéen »

C'est un positionnement fort, une application concrète de la symbolique Rose Cayenne.

De plus au-delà des Femmes de la caraïbe, associer les Femmes africaines à la réflexion, dénote bien la volonté avérée de partager les savoir-être et les savoir-faire, au profit d'un développement durable spécifique, élaboré communément.

Des sujets importants tels que la communication, l'économie, la santé, l'égalité des chances, l'agriculture, la parentalité seront abordés.

Les résultats de ces échanges s'inscriront en prélude du 4ème forum des Femmes de la Caraïbe, prévu en octobre prochain. Ils se nourriront également des travaux effectués lors des précédents forum (2005,2006, 2009).

L'égalité des chances entre les hommes et les femmes est en marche. Elle poursuit sa route en dépit des a priori et du fonctionnement ancestral discriminatoire d'une société attachée à ses convictions, son mode de vie. Pour mener à terme ce grand chantier, lui garantir un plein succès faisons place aux hommes à nos côtés, conjugons nos énergies créatrices.

Soyons toutes et tous des bâtisseurs de cette société de paix et de solidarité préconisée dans le manifeste des femmes de la caraïbe proclamé en 2005.



1982 est l'année où le gouvernement de la France a décidé de célébrer la JIF. Le 8 mars est désormais un moment phare pour les femmes de revendiquer l'égalité, de prendre la parole pour exprimer leur souhait de voir améliorer leur place dans tous les domaines de la vie sociale, professionnelle et familiale.

Depuis, de nombreux textes ont paru pour faire de l'égalité une réalité et améliorer notre quotidien. La dernière loi en date est celle du 4 août 2014 en faveur de l'égalité réelle ; un texte marquant du combat pour la réduction des inégalités entre les femmes et les hommes. L'approche transversale de l'égalité qu'elle consacre est inédite, de même que la mobilisation générale de tous les acteurs et actrices qui y est encouragée pour mettre en application d'importantes priorités.

L'Etat entend, par ce texte, relayer les attentes de la société civile. Les partenaires sociaux ont désormais un rôle primordial pour faire évoluer les mentalités et donner de réelles opportunités professionnelles aux femmes, tout en leur permettant de concilier au mieux vie professionnelle et vie privée.

Le thème engageant que nous avons retenu pour cette année :

Femmes de Guadeloupe, forces vives pour un devenir caribéen.

reflète l'implication des femmes dans notre société et devrait nous conduire à porter un regard sur l'avenir, pour un échange fructueux au dernier trimestre 2016, à l'occasion du quatrième forum des femmes de la caraïbes, avec nos proches voisins, doublé d'un clin d'œil aux femmes d'Afrique.

Ce sera l'occasion d'aborder les questions liées à la communication, à l'égalité, à l'entrepreneuriat, à la santé, à la ruralité, à la parentalité ; Autant de sujets d'importance dans notre quotidien.

Les femmes guadeloupéennes, trop souvent renvoyées à une figure emblématique, celle du mythe du potomitan, qui représente dans notre société un type d'organisation familiale dit matrifocale et centrée autour de la mère, sont entrées dans le 3ème millénaire en femmes Rose Cayenne, responsables pour occuper tous les champs de la société aux côtés des hommes, en digne héritières du potomitan, les droits des femmes étant un tout.

Cette journée qui nous est consacrée est un moment idéal pour poursuivre la réflexion sur les inégalités qui persistent, sur les gains acquis en matière d'égalité, mais également sur le chemin qui reste à parcourir ensemble, femmes et hommes, pour continuer à bâtir ce nouveau partenariat, clé de voûte de l'égalité des chances.

L'égalité c'est l'affaire de tous, alors mobilisons-nous, jeunes et moins jeunes, femmes et hommes pour un meilleur demain.

Soyez à nos côtés le samedi 12 mars au vélodrome de Gourdeliane.

Flavie ROUQUET-DUHAMEL - Médecin ARS Marraine de la JIF

- ✓ Mot de la Déléguée régionale aux droits des femmes et à l'égalité.....2
- ✓ Mot de la Présidente de FORCES et de l'Observatoire Féminin.....3
- ✓ Présentation de l'Association FORCES.....4
- ✓ Présentation de la Journée Internationale de la Femme 2016.....6
- ✓ Programme de la Journée Internationale de la Femme.....8
- ✓ Les intervenants de la Journée Internationale de la Femme.....9
- ✓ Les précédents thèmes de la Journée Internationale de la Femme.....10

